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臺北市政府財政局、地政局、政風處、兵役局及法務局

110 年度第 2 次性別平等專案小組會議紀錄 
 

時間：110 年 7 月 6 日（二）14 時 30 分 

地點：雲端視訊 

主席：臺北市性別平等辦公室鄭維鈞 執行秘書 

記錄：黃逸君 

出席者： 

黃馨慧委員 郭怡青委員 楊文山委員 

何治民委員 陳金同委員 李偉雄委員 

楊欽宇委員 陳俞安委員 周致廷委員 

列席者： 

財政局黃燕芬主任、財政局黃于珊專員、財政局黃怡潔股長、財政

局楊靜琴科員、稅捐稽徵處蔡麗𤧑𤧑股長、地政局徐子偉視察、士林

地政事務所鍾宜潔課長、兵役局陳保蓉股長、法務局許惠冠資深法

務專員 

 

壹、主席致詞（略） 

貳、報告討論事項 

報告案 1、確認前次會議紀錄 

決議：本案洽悉。 

 

報告案 2、歷次會議決議事項執行情形追蹤 
報告單位：財政局、地政局、政風處、兵役局、法務局 

（一）案由：法務局「臺北市消費者保護自治條例」修正草案之性

別影響評估案，專家學者程序參與建議及本局參採情

形。 
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決議：解除列管。惟依委員意見修正性別影響評估表 7-1 項結論並

請性平辦確認後，法務局繼續辦理自治條例修正事宜。 

 

（二）案由：本組機關 109 年推動性別平等工作成果報告。 

1、列管事項：請各機關依委員建議修正 109 年度性別平等工作

成果報告後於期限內逕送性平辦。 

決議：解除列管。 

2、列管事項：請法務局就訴願、消費保護、國家賠償目前統計

情形，於下次提會說明。 

黃馨慧委員 針對性別影響評估表 7-1 項「…可見本市整體之消費爭議案件並

無因特定性別而有明顯差異。…」這部分雖然提出消費爭議之總

和男女比例一樣，但爭議類型還是有明顯差異（如運動健身類、

線上遊戲類及旅遊類），建議酌修相關文字。 
楊文山委員 1、建議將性別與年齡納入考量，如高齡女性常因網路購物產生

消費爭議，而易處於弱勢的情況。可以參考台灣消費者保護

協會的統計數據，與本市相較之下是否相似或有差異。 
2、另外，有聽說發生化妝品的強迫推銷讓民眾觀感不佳，此部

分也可進行相關性別分析。 
郭怡青委員 我推測民眾運動健身或使用健身房之男女性別比例差不多，而

就法務局說明消費爭議之性別比例差距卻不小，讓我覺得值得

思考或進行分析。 
許惠冠資深

法務專員 
有關強迫推銷化妝品事宜，係近期本市議員關注之議題，和本案

修法沒有關係。 
鄭維鈞執秘 1、彙整委員建議，請法務局酌修 7-1 項之內容，加入「…部分

類別因為受到不同性別的消費習慣而有差異。」 
2、建議未來撰擬消費爭議之性別分析時，將年齡與性別進行交

織分析。統計分析也不一定要針對全體消費糾紛，可以單就

某一類別消費爭議進行分析。 
黃馨慧委員 是否運動健身或網路遊戲之使用者已有性別差異？而影響消費

爭議之性別比例？這部分可以考慮加入分析。 
郭怡青委員 建議將執秘提出修正內容於「…旅遊類男女比例為 3：7」之後，

並將「…可見本市整體之消費爭議案件並無因特定性別而有明

顯差異」刪除。 

郭怡青委員 建議類似於收案系統加上性別欄位予以統計，以得知申請訴願

或國家賠償的民眾性別比例概況，如司法院公布相關性別統計
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決議：自今年開始，進行訴願案及國賠案性別統計，可列為年度新增

性別統計指標項目。另修正本辦案由為相關性別統計，並請法

務局針對中央消費糾紛申訴系統進行瞭解並提出建議。 

 

報告案 3、財政局 111 年度性別預算概算編列情形，報請鑒察。 
報告單位：財政局 

決議：本案通過。 

 

報告案 4、兵役局 111 年度性別預算概算編列情形，報請鑒察。 
報告單位：兵役局 

決議：本案通過。 

 

報告案 5、財政局（稅捐稽徵處）110 年度性別統計項目新增複分

類，報請鑒察。 
報告單位：稅捐稽徵處 

決議：本案通過，另建議新增「臺北市房屋稅開徵概況─按納稅義

務人性別分」性別統計指標之可行性。 

 

報告案 6、地政局 110 年度新增性別統計項目及指標，報請鑒察。 
報告單位：地政局 

決議：本案通過。 

 

報告案 7、兵役局規劃役男抽籤及入營前座談會辦理性別平等宣導

資訊，進而瞭解申請訴願或國家賠償之案件類型分布。 
周致廷委員 目前法務局收受訴願受理方式為書面申請，可先從今（110）年

申請訴願和國家賠償的人進行性別統計，再依受理案件狀況予

以分類或撰寫性別分析。 
性平辦 
黃逸君組員 

目前「行政院消費者保護會線上申訴系統」未強制民眾填報性別

欄位，是否可建議中央將性別欄位為必填，讓中央及地方政府未

來都能進行性別統計？ 
周致廷委員 我們會再向中央瞭解目前非必填欄位原因及後續建議方式。 
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活動，報請鑒察。 
報告單位：兵役局 

與會者發言摘述： 

黃馨慧委員 今年因應疫情，市府活動如何調整？如果有什麼原因，建議補充

相關文字說明，以符實情。 
兵役局 
陳保蓉股長 

因應疫情升第三級警戒，目前役男抽籤與入營前座談會皆停辦，

等到降級或符合法令之群聚後，抽籤場次會增加，以符合全年應

抽籤人次；座談會則會依疫情等級辦理。 
性平辦 
黃逸君組員 

建議未來製作 110 年推動性別平等工作成果報告時，也加入相

關說明。 
鄭維鈞執秘 再請陳股長補充受疫情影響之說明納入成果報告。 

決議：本案洽悉。 

 

討論案 1、地政局（臺北市各地政事務所）104 年至 109 年志工性別

比例統計分析，提請討論。 
報告單位：地政局 

與會者發言摘述： 

鍾宜潔課長 本分析報告使用之統計更正為 105 年至 109 年。 
楊文山委員 檢視志工之身分多為高齡地政士，會不會發生職業倫理之相關

爭議（如業務招攬）？並將此納入培訓課程？ 
郭怡青委員 為何加入的志工多為退休地政士？是否有性騷擾或有輕微性別

暴力等事件發生？如何因應？ 
黃馨慧委員 1、有關本分析總結之建議部分，是為性別平等而提出？為提升

男性參與？還是對於未來培訓志工之建議？ 
2、建議將此 4 點結論補充相關原因說明，另第 2 點將「兩性」

改為「性別」。 
鍾宜潔課長 1、有地政專業背景之志工，則可提供地政法律諮詢，如過戶或

繼承登記案件。而地政志工每年須完成教育訓練課程時數，

如職業倫理（禁止業務招攬）、地政專業或其他（職災）等

內容。 
2、目前未聽聞志工發生性騷擾事件，若有發生類似事件，志

工的服務地點多有陳情管道可反映。 
3、總結部分會再補充相關說明。 

決議： 
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1、本分析題目更正為「臺北市各地政事務所 105 年至 109 年志工性

別比例統計分析」。 

2、總結部分酌修部分文字及補充相關說明。 

 

討論案 2、財政局辦理本府主導都市更新案私有土地所有權人性別

統計分析報告，提請討論。 
報告單位：財政局 

與會者發言摘述： 

郭怡青委員 1、不知私辦與公辦的性別統計落差是否一樣？ 
2、辦理都更期間，住戶是否還住在裡面？ 

黃怡潔股長 1、財政局主導都更案前期時進行意願調查，可得知相關性別統

計數據，一般民辦沒有市有土地，且受個資法保護，財政局

無法得知相關案件內容及統計數據。 
2、都更期間冗長（地主送事業計畫、權變計畫等，經市府審定

後才拆屋及房屋建置完成），拆屋前地主都可以住在裡面。 
楊文山委員 1、因本份報告內容僅有 5 件都更案等相關數據，下結論可能要

再小心些。 
2、另外正義段案有 1 名男性以買賣取得多筆土地這部分，可考

量排除，再看看是否影響整體概況，進行比較分析。 
3、性別比後的小數點不具有任何意義，故建議將小數點四捨五

入取整數。 
黃馨慧委員 1、雖然本報告中有男性 39 人，女性 58 人，有沒有因繼承關係，

土地的持有無法分割而持續累計的情形？ 
2、如果排除那名男性取得多筆土地這部分，平均後是否仍為女

性高於男性？ 
黃怡潔股長 1、自本報告中檢視土地持有部分，從人數和面積都是女性大於

男性，惟以面積除以人數後，平均 1 位女性持有土地面積小

於 1 位男性。 
2、若因家族糾紛或其他因素而無法分割之下，可透過共同共有

來加以平均，算出權利範圍。 
性平辦 
黃逸君組員 

檢視本報告貳、三土地登記原因第 4 段有漏字，再請確認。 

決議：依委員建議酌修本報告相關文字。 

參、散會：下午 4 時 25 分 


